

Sylvia Eyzaguirre, candidata por el distrito 10:
"Hay un mal diseño institucional que genera conflictos entre los poderes del Estado"

PEDRO TOLEDO

Sylvia Eyzaguirre es doctora en filosofía, entre 2012 y 2014 fue asesora del ministro de Educación y ha sido investigadora en el Centro de Estudios Públicos. Hoy busca ser constituyente por el distrito 10 con un cupo de Renovación Nacional.

—¿Qué espera de la Convención?

—Yo creo que hay miedo y riesgos asociados, pero el 80% votó Apruebo y eso habla de que las personas tienen esperanza de que esto puede ser una oportunidad para mejorar su calidad de vida, esa es la gran esperanza que hay.

—¿Cómo espera que sea el clima al interior de la Convención? Hay quienes temen que sea de gran polarización.

—Adentro de la Convención el clima que prime va a depender de quienes serán los representantes elegidos, y eso va a depender de los ciudadanos, el 15 y 16 de mayo tenemos que ir todos a votar. Ojalá vaya la mayor cantidad de gente posible, y va a depender de nosotros a quién elijamos, si vamos a elegir a personas con apertura al diálogo que quieren ir a escuchar a la otra persona y que consideran que el que piensa distinto a ti es legítimo.

—¿Qué es lo fundamental que debe estar en la Constitución?

—Si entendemos la Constitución como ese pacto social en el cual creamos comunidad y con ese pacto social fundamos un Estado y le entregamos el monopolio de la fuerza, lo esencial en ese pacto es cuáles van a ser los límites de este Estado que vamos a crear, porque va a tener la fuerza, y cuáles van a ser nuestros derechos, que este Estado que vamos a crear tiene que respetar.

—¿Cómo debe estar plasmado el tema educacional en la Carta Magna?

—Me parece que en la nueva Constitución debieran protegerse estos derechos de igual forma y me gustaría profundizar el derecho a la educación a partir del nacimiento, hoy día los niños tienen derecho a la educación a partir de los cinco años y el Estado tiene que proveer educación gratuita a partir de los 4-5 años; sin embargo, la evidencia científica nos dice que los primeros años de vida de un niño son claves, la estimulación temprana es fundamental para un desarrollo integral, especialmente para los niños más vulnerables, que en sus casas muchas veces por ciertas condiciones y factores

"El sistema electoral debe conversar con el régimen político, y el sistema en su conjunto debe promover la colaboración y castigar la polarización", afirma.



crea conflictos entre los poderes del Estado y no entrega herramientas para resolverlos. Un régimen presidencial no conversa con un Parlamento proporcional. Debemos rediseñar nuestra institucionalidad política para que sea consistente. Se puede mantener el presidencialismo o avanzar hacia un semipresidencialismo, pero si el diseño no es coherente como el actual y no entrega salida a los conflictos entre los distintos poderes del Estado, no servirá de mucho el cambio. El sistema electoral debe conversar con el régimen político, y el sistema en su conjunto debe promover la colaboración y castigar la polarización.

—¿No conversa hoy el sistema electoral con el régimen político?

—Para nada, pero tampoco el diseño institucional. Se debe contemplar en el diseño de la distribución del poder instrumentos de salida a eventuales conflictos entre los poderes del Estado.

—¿Quiénes cree que serán elegidos en el distrito 10?

—Encuentro que Macarena Letelier es una mujer súper preparada, muy dialogante, sería un tremendo aporte a la Convención Constitucional, también tengo una gran estimación por Gonzalo Blumel, creo que sería un tremendo aporte, y en las listas contrarias, hay personas tremendamente valiosas, como Patricio Zapata, que es un constitucionalista muy renombrado de la DC, y mujeres como Patricia Politzer, también una gran mujer con actitud de diálogo, de escuchar, de llegar a acuerdos.

—¿Cuánto cree que la puede haber afectado su polémica con Teresa Marinovic? ¿Se arrepiente de haber dicho que retiraba su candidatura?

—Me molestó mucho no porque sea Teresa Marinovic, sino porque se me prometieron ciertas condiciones en el partido para ir como candidata y yo acepté bajo esas condiciones, las que no se cumplieron y ni siquiera me informaron, yo escribí una carta al presidente del partido de forma confidencial y solo la compartí con otras dos personas más, y esas personas la filtraron a la prensa sin mi consentimiento. Ya pasó, hoy día soy candidata, estoy haciendo campaña, quiero representar a las personas en la Convención Constitucional y quiero dejar claro que mi molestia nunca fue con Teresa Marinovic y nunca quise que a ella la bajaran, mi molestia fue por cómo se actuó, nada más que eso.

materiales no pueden tener acceso a esta estimulación, por lo tanto creo que nuestra nueva Constitución debiera profundizar el derecho a la educación y garantizarlo desde la más tierna infancia.

—Hay quienes afirman que las pugnas que se dan hoy entre el Parlamento y el Ejecutivo obedecen a un agotamiento del presidencialismo. ¿Lo cree así?

—No, creo que obedece a un mal diseño institucional que